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高雄市立空中大學 108學年度第二學期第一次校務會議紀錄 

時間：109年 3月 4日（星期三）上午 10時 0分 

地點：本校行政大樓二樓會議室 

主    席：劉校長嘉茹                   紀錄：簡銘雄 

出席人員：劉代表嘉茹、高代表義展、胡代表以祥、陳代表        

          欣欣、蔡代表宗哲、宗代表靜萍、李代表友煌、 

          許代表介星、潘代表台雄、蔡代表志宏、吳代表 

          雪虹、薛代表昭義、李代表福隆、郭代表英勝、 

          何代表妤蓁、李代表文魁、許代表文英、吳代表 

          欣穎、李代表碩、柯代表嘉惠、黃代表國瑞、 

          何代表清林、曾代表文亮、黃代表瓊儀、楊代表 

          智評。 

列    席：李主任麗君、黃主任天福。      

壹、 主席致詞：（略）  

貳、 確認前次第 107學年第二學期第二次校務會議紀錄。 

 主席裁示：准予備查。 

叁、報告事項：說明本校各項防疫工作的進行與防疫組織運 

              作制度。 
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    秘書處：因應嚴重特殊傳染性肺炎疫情，本校執行各 

             項防疫措施，說明如下 

             1.成立嚴重特殊傳染性肺炎應變小組。 

             2.自 2月 12日起進行量測體溫。 

             3.緊急購置酒精、口罩、消毒水等相關防疫 

               物資。 

             4.於各大樓入口處設置自動酒精機供師生手 

               部消毒使用。 

             5.針對校園內環境加強每日以 500PPM漂白水 

               落實清潔及消毒，並每日針對教室桌面、  

               電梯、扶手按鍵等進行消毒，每週進行教 

               室消毒作業。 

             6.設置洗水台，加裝洗手乳等清潔設施。 

       決議：准予備查。 

肆、討論事項： 

   一、人事室：有關劉嘉茹校長續任案，由本校校務會議 

               全體同仁進行投票。 

       會議進行程序： 

1. 由人事室李麗君主任說明案由與進行程序。 
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2. 請劉嘉茹校長說明治校理念。 

3. 由全體校務會議代表提問，劉校長逐一回覆。 

4. 請劉嘉茹校長迴避離場。 

5. 經全體出席代表共同推舉高義展代表擔任代理

主席。全體出席代表無異議鼓掌通過。 

6. 高義展代理主席推舉唱票人一位、計票人一

位、監票人兩位，獲得全體出席代表無異議通

過。 

7. 由人事室李麗君主任說明投票程序與有效票認

定規則。 

8. 進行領票、投票程序。具有投票權之校務會議

代表共計 24位，領票完成投票者為 24位，投

票率為 100％。 

9. 計票結束後，代理主席高義展宣布投票結果：

同意票計為 23票，不同意票 1票。本校本屆校

務會議同意劉嘉茹校長續任四年。 

10. 高義展代理主席於公布投票結果後，同意由

出席校務代表表達對劉校長過去治校成果與未

來期許的興革意見。(有關出席校務代表的當日

之發言記錄詳如后附之附錄) 
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       投票結果：同意票計為 23票，不同意票 1票；得票 

                 率為 96％（四捨五入）。(有關投票各項文 

件紀錄詳如后附)            

 

      (劉嘉茹校長返回會場，主持議題二至七的討論會議) 

 

   二、研發處：有關本校「四年中程校務發展計畫」、「年 

               度校務發展計畫」及「校務發展成果報告」 

               一案，提請討論。 

       決議：照案通過。 

   三、研發處：有關本校法政學系調整學系名稱案，提請 

               討論。 

       決議：照案通過。 

   四、輔導處：檢陳「高雄市立空中大學學生申訴評議委員 

               會設置要點」 

               第十條修正草案，提請討論。 

       決議：照案通過。 

   五、輔導處：檢陳「高雄市立空中大學學生獎懲辦法」第 

               二十五條修正草案，提請討論。 

      決議：請輔導處修正八十分以上為甲等，其餘照案通 
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            過。(詳如后附) 

   六、研發處：有關本校申請增設「長期照護與健康管理 

               學系」一案，提請討論。 

       決議：請研發處依代表們意見修正後照案通過。(詳

如后附) 

   七、大傳系：修訂「大眾傳播系教師評審委員會設置要 

               點」 

    決議：本案撤回。      

伍、臨時動議：(無) 

陸、主席指示事項：(無) 

柒、散會：（12時 00分）  
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附錄：出席校務代表於投票當日表達對劉嘉茹校長過去治校 

      成果與未來期許的興革意見之發言記錄 

 

一、 郭代表英勝： 

1. 本校自創校以來經歷多任校長，今日進行校長續任投

票，我們將創下本校歷史，個人感到非常感動與高

興。大家和劉校長相處三年多來，應該都有所感觸，

藉此時機說出為何要留下她續任本校校長。 

2. 校長來到本校，積極配合市政，符合議會民意需求，

提   

高本校校譽，讓本校破除以往被誤認為行政機關的誤

解，讓大家感受到我們真正就是一所公立的空中大

學，令人感動。 

3. 校長年年辦理校友回娘家，聯繫校友的感情，大大提

升 

校友對本校的向心力；本校新生入學最大宗就是來自

校友的口耳相傳，校長此一作法鞏固了學生來源的基

礎。 

4. 本校預算規模跟其他學校相比小很多，但校長在有限
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的預算之下，積極改善教學設備，美化校園，提供學

生舒適的學習環境。校長相當愛護學生，依學生需

求，改革制度，讓學生可以上網取得需要文件。 

5. 校長經常辦理兼任教師研習與聯誼活動，聯繫兼任教

師與本校的感情，本校兼任教師有一百多位，是專任

教師人數的 6倍，這個作為讓兼任教師對本校有很高

的向心力，進而提高兼任教師對本校學生的教學熱

誠，提升教學品質。 

6. 校長還積極鼓勵教師同仁研究升等，以提升本校師

資，延續專任教師之學術生命。 

 

二、 許代表文英：校長的續任對學校是一件很重要的事情，

我有兩點建議： 

1. 空大很特別的，如不是唯一也是唯二！所收學生也是

包容性最大的！因為我教學的關係對於身心殘障，如

視障、聽障…等等也有特別的受教權益，如果校長能

續任，希望往後努力的方向就是把學生當作一個滿重

要的重點！尤其是今天的議案中有爭取增設長照那方

面的科系，期許該科系對於師資能多方考慮本校老師
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們的專長，也希望校長、同仁們在編列預算方面在教

學設備、軟體上能配合這些身心障礙學生多多給予支

持。 

2. 高雄空大成立迄今，劉校長是第一位女性的校長！我

女兒常講我們不要性別歧視！而歧視應該是齊步走的

那個「齊」！從這個角度來講，劉校長過去的表現也

是讓大家非常肯定，我們也要給予支持的力量。 

 

三、 蔡代表宗哲：有關本評估報告裡面，唯一被提起的學系即

為法政學系。裡面許多建議，其中重點就是建議應該要更

精進於學術發展，不應該太偏重學生國家考試， 以免淪

為補習班教育。事實上本學系 一向並重學術發展以及學

生的考試就業雙元並重的發展，這也是教育部學系評鑑 

能夠順利過關的重要理由。 

   在學術表現方面本學系數年來均利用到校面授時間辦

理 演講座談會，學術討論會等學術活動， 學校也有舉辦

校級的學術活動 以及教師成長 研習，均獲得劉校長的大

力支持始順利推動。 

   另外一方面，劉校長 是創校以來第一位主動要求學系
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增加圖書採購。 不只是精進學術方面的書，有關學生必

須靠腰包自費去購買的國家考試圖書， 也應該增加典藏， 

讓同學增加本質學能，安心就業。 

   事實上，身為一個台灣重要的社會教育機構，學術精

進同時培訓學生就業能力，永遠都是最重要的雙軌， 缺

一不可， 而這也是劉校長一再強調的一件事情。我相信 

在 劉校長的領導之下，未來一定能夠繼續秉持這樣的教

育理念，帶領我們讓空大更好的未來。 

 

四、 蔡代表志宏：經查詢目前華人地區對於進行遠距教育之大

學僅台灣的兩所空大，命名為「空中大學」為與其它華人

地區之學校一致性之中文翻譯，建議劉校長能與國立空中

大學討論及協調是否將本校更名為「高雄市立開放大學」

或「高雄市立公開大學」此乃可以正視聽，改變國人刻板

印象，以期建立社會之新形象。 

 

五、 陳欣欣代表：這次劉校長連任成功有兩個關鍵性的意義： 

1. 高空大創校以來第一位女性校長，同時也是第一位連

任成功的校長.這樣的個案非常具有性別平等教育的意
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義。 

2. 支持連任的投票結果得票率為 96％（四捨五入）的超

高支持率，劉校長寫下了歷史的紀錄。是創校以來領

導高雄空大校內和諧進步最佳校長的典範。 

劉校長以他的超高人氣領導風格帶領著高空大上下

創造了許多令人讚嘆的成績。劉校長優質的辦學治理事

蹟如下：本校 86年創校至今，畢業校友已超過八千多

人，校友涵蓋各界賢達，本校雖已有校友總會組織，但

劉校長上任以來，特別體察校友是校務發展重要基石，

因此將校友資源有效整合的成效特別顯著，包括:第一、

發行「校友證」，建置校友人力資料庫。第二、106年由

校長親手牽成本校校友總會加入「雄大會」，促進資源共

享，提供不同領域校友事業互助及支援。第三、於創校

20週年之際，首創本校第一屆校友回娘家辦桌活動，並

本著無比的決心和毅力連續四年辦理了四屆校友回娘家

辦桌活動。每回都席開上百桌，千人校友回娘家盛況空

前；市府首長、民意代表、各界貴賓，冠蓋雲集，造就

新聞媒體高度露出，可說是繼本校招生人數創新高的紀

錄之後，校友能量與學校榮譽最輝煌的時刻。特別值得
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一提的是，累計至今，本校大傳系畢業校友已獲「廣播

金鐘獎」、「電視金鐘獎」共計五座獎盃，都在校友回娘

家辦桌活動上獻獎，彰顯本校辦學成效與品質。傑出校

友捐款襄贊校車乙部，以及捐款 3D立體彩繪校園，在校

園裡蔚為美談…這些都是劉校長治校的功績。 

在此也非常感謝優秀的劉校長願意繼續留下來，帶

領著大家一起走向高空大更加進步、幸福的終身學習之

路。 

 

六、 吳欣穎代表：劉校長自來高空大後，推動許多有效政策來   

改善學校體質，讓本校能在就讀人數屢屢創高之下，亦能

兼顧學習品質。劉校長治校能力十分優秀，帶人也帶心，

對於校內所有教職員工生總是不厭其煩親自溝通及教導，

本人亦在與校長的互動當中受益良多。 

而未來，是遠距教學時代，專精於此的高空大將有

非常大 的成長可能性，但是這些成長需要有一定的投資

當基礎，包括足夠的師資員額與彈性的校務基金。因

此，為提升本校的教育品質與擴大教學能量，希望可以

修改本校基金體制，應爭取師資員額，以增進教育績
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效。     

 

七、 高義展代表：劉嘉茹校長讓高雄市立空中大學在高雄市、  

全台灣、乃至全世界的能見度與知名度提高，不僅讓高雄

市立空中大學展現高雄市唯一所屬的高等教育機構之榮

耀與成就，更提升全校教職員工生與校友的自信心、自尊

心、認同感與價值感，劉校長堪為當代傑出的教授學者、

真心誠意有愛心的教育家、專業積極戮力以赴的大學校長。 

劉校長任職期間，積極爭取資源以挹注校內的教學設

備及校園改造，例如增設數位視訊教學系統教室、藝術欣

賞教學之 3D 壁畫、藝術文化展覽中心、音樂專業教室、

性別平等藝術化洗手間、小型會議研討室、九人座公務車、

教室課桌椅及數位設備改善、教師專業進修成長研習、城

市智庫的運作、青年創業講座、原住民族部落大學、教師

專業研究助理費補助、新住民學生獎助學金、增設國內外

的學習指導中心、開設高雄及台北警察進修專班、增設新

學系、亞洲大學聯盟、亞洲開放大學聯盟、菲律賓大學聯

盟、英國開放大學、香港公開大學、越南河內開放大學、

日本未來大學、中山大學、高雄大學、高雄師範大學、文
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藻外語大學等國內外知名的高教學府及聯盟簽訂策略聯

盟合作協議、加入「雄友會」，辦學的績優成效真可謂不

勝枚舉。 

    劉校長近 4年的治校辦學，讓高雄市立空中大學擁有

跳躍式的精進發展，促成高雄市立空中大學入學選課人次

逐年超過 10%的增進，目前每學期選課學生人次均超過

8600 名以上，也因此讓高雄市立空中大學通過教育部的

校務評鑑與學系暨通識教育中心評鑑、勞動部勞動力發展

署的人才發展品質管理系統(TTQS)企業機構版及訓練機

構版的銅牌獎、行政院原民會原住民族部落大學連續 3年

評鑑優等，讓高雄市立空中大學在高等教育、在職進修、

終身學習、網路教學等領域名揚全國及全世界。 

    《孟子·公孫丑章句下·第一節》有云：「天時不如地

利、地利不如人和。」劉校長近 4來主持過百餘次的校內

各項大小會議，著實發揮了「人和」的精神與效益，會議

過程討論平和順利，所提議案均能如期如質通過，深受校

內教職員工生與校外專家學者的全面一致支持，讓各種子

虛烏有的一派胡言不攻自破，也因此促進了所有校內教職

員工生及校友更加和諧、團結、共榮、共享、共好，這是
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個人到校任職 15 年來從未體驗過的極佳溫暖之學校氣氛，

這不僅是個人的愉悅的幸福感，相信也是目前全體教師職

員工生與校友們的共同幸福感。 

    高雄市立空中大學是一所在艱難困苦當中，奮發向上、

永不放棄、堅持開放暨高品質教育的理念的正規高等教育

機構，從 86 年創校招生授課以來，歷經多任校長帶領全

校教職員工，為本校學生的學習積極投入專業的心力與資

源，奠定校務發展的優良基礎，個人於此表達對歷任校長

誠摯的謝意與敬意之外，更對劉校長在承先啟後的關鍵時

刻，發揮了其統合人力、整合資源、達成目標為使命的領

導才能，讓高雄市立空中大學持續朝向一流的幸福實用之

城市開放大學的願景邁進。是以，個人全力支持劉校長再

續任本校校長。 

 

八、李友煌處長： 

      1.在劉校長帶領下，學生人數大幅成長，對比其他大學

都是入學人數減少的普遍現象，非常不容易，可謂績

效卓著。 

     2.本校員額編制能量小，但卻能發揮一班大學的各項功    
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       能。教師往往兼教職與行政，甚至身兼多職；但仍在    

       劉校長支持鼓勵下，發揮極大研究能量，研究計畫、   

       論文發表及專書出版等不勝枚舉；多位教師且能克服 

       困難，取得升等成功，見證本校教師的任勞任怨與優 

       秀程度。 

3.一般人對本校的定位、規模、任務及功能認識不足，

往往以一般公立大學的標準來比較本校，以致產生誤 

解，非常可惜。本校在劉校長帶領下一片片欣欣向

榮，師生向心力大幅提升，不僅對高雄空大、對高雄

這座城市的榮譽感也大大增加，這就是本校永續經營

的最大價值。 

 

     

 

 


